
Sainz de Oiza: ´La Isla es una potencia mundial en desalación´  
  
  José de Jesús Sáenz de Oíza, ex director en Valladolid de la Confederación 
Hidrográfica del Duero, y director en los años 70 del Estudio Científico de Recursos 
Naturales en las Islas Canarias (SPA-15), impulsado por la Unesco, fue uno de los 
invitados más aplaudidos en la última edición de Canagua, en la que divagó sobre la 
importancia del agua como recurso indispensable para la vida y el desarrollo de los 
pueblos, "que a lo largo de la Historia parecen haberse empeñado en proyectar su visión 
patrimonial sobre el líquido elemento", subrayó.  
 

El experto asegura que desde que se llevó a cabo el estudio sobre los recursos 
hidráulicos en Canarias se ha avanzado de forma clara. "Ahora estamos mucho mejor, 
se ve claramente cómo vamos tendiendo hacia un nivel que esperemos que se mantenga 
y ya no vuelva a decrecer el acuífero insular. Pero tenemos que seguir investigando", 
aseguró. No obstante, hizo hincapié en que Canarias tiene la obligación de transmitir su 
experiencia y servir de modelo para otras situaciones que se pueden dar en el mundo, 
sobre todo en las islas volcánicas. "Hoy en día en desalación de aguas marinas Gran 
Canaria es una potencia mundial, pero lo tiene que ser en otros hechos científicos 
relacionados con el agua, que haya más participación de los técnicos de Canarias en 
otros foros nacionales e internacionales, e igual que se han escrito estudios sobre 
molinos, pozos... debería haber otro tipo de estudio profundizando, por ejemplo, en los 
análisis isotópicos, el litio...", subrayó.  
 

Citó la cultura del agua como una de las asignaturas pendientes. "Ahora se habla 
mucho de la nueva cultura del agua, que a mí no me gusta, yo creo que lo que hay que 
tener es cultura del agua, ni nueva ni vieja, sino una cultura permanente y hacia eso hay 
que tender, a que la gente entienda cómo es el ciclo hidrológico, de dónde viene y hacia 
dónde va. En la educación y en la cultura de la gente es en lo que hay que invertir".  
 

El ex director en Valladolid de la Confederación Hidrográfica del Duero recordó 
que en Gran Canaria ha habido fuentes y ríos, y abogó por recuperar, en la medida de lo 
posible, algunos de ellos. "Que había río, lo confirman los escritores antiguos, como no 
podía ser de otra manera, en barrancos como los de Guiniguada, Moya y Azuaje, con 
una precipitación media superior a 500mm/a. Del barranco de Guiniguada salían dos 
acequias para abastecimiento y riego, las de Vegueta y Triana, y de la fuente de Los 
Morales, en el propio Guiniguada, se llegó a surtir la ciudad de Las Palmas". Admitió 
que su recuperación es difícil "porque los ríos se nutrían fundamentalmente de las 
fuentes que había y éstas van a seguir utilizándose para otros usos y derivándose", pero 
dijo que se pueden recuperar manantiales, "y aguas abajo de las presas recuperar la 
vegetación de rivera que crece espontáneamente y a poco que se apoye, se puede 
recuperar, al menos parcialmente, el aspecto que tenían antes los barrancos".  
  
 


